

## Parlamentarischer Vorstoss

2025/371

---

Geschäftstyp:	Postulat
Titel:	<b>Forensic Nurses im Baselbiet</b>
Urheber/in:	Miriam Locher
Zuständig:	—
Mitunterzeichnet von:	Abt, Agostini, Bammatter, Boerlin, Bucher, Inäbnit, Ismail, Jansen, Jaun, Kaufmann Urs, Kirchmayr, Koller, Mall, Mikeler, Noack, Roth Urs, Ryf, Schürch, Stöcklin, Strüby-Schaub, Weber Killer, Wyss
Eingereicht am:	28. August 2025
Dringlichkeit:	—

---

Forensic Nurses sind ausgebildete Fachpersonen, die meist einen [Studiengang](#) (CAS) in der klinisch-forensischen Untersuchung und Betreuung von Personen nach interpersoneller Gewalt absolviert haben. Dabei haben sie sich fundierte Kenntnisse in theoretischer und praktischer Hinsicht angeeignet und sich mit den rechtlich relevanten und ethischen Aspekten des Forensic Nursing auseinandergesetzt. Dazu gehört auch das Wissen über entsprechende Techniken für die klinisch-forensische Untersuchung sowie die verschiedenen Schnittstellenbereiche.

Im besten Falle sind die Forensic Nurses Ansprechpersonen für Betroffene von Gewalt. Das kann beispielsweise in der Notaufnahme eines Spitals sein. Dabei nehmen sie sich nicht nur genügend Zeit für Betreuung und Beratung, was in den oft traumatischen Situationen von grosser Bedeutung ist, sondern klären auch über das weitere Vorgehen und die verschiedenen Möglichkeiten auf. So helfen sie mit, die Beweismittelkette bei einem Delikt zu sichern.

Kommt es zu sexueller oder häuslicher Gewalt, so hinterlässt diese in der Regel Spuren. Diese Spuren müssen, wenn immer möglich, innerhalb von 72 Stunden gesichert werden. Diese Dokumentation kann auch zu einem späteren Zeitpunkt wichtig sein. Laut dem statistischen Amt in Baselstadt kam es im Jahr 2024 zu rund 380 Fällen von häuslicher Gewalt. Es ist auch von einer grossen Dunkelziffer auszugehen, da gerade Gewalt im Alter oft nicht ans Licht kommt. Es gibt Schätzungen, wonach jährlich zwischen 300.000 und 500.000 über 60-Jährige von physischer oder psychischer Gewalt betroffen sind.

Da das Wechseln der Kleider oder Duschen Spuren vernichten kann, ist es von grosser Bedeutung, dass Betroffene über die Möglichkeit der Betreuung und Behandlung durch eine Forensic Nurse informiert sind und diese auch in sinnvoller Distanz in Anspruch nehmen können. Durch die Behandlung können nicht nur Spuren gesichert werden, sondern auch ein Beitrag zur Gesundheit geleistet, Verletzungen behandelt und Krankheiten verhindert werden. Elementar ist dabei, dass die Spuren auch ohne Anzeige bei der Polizei gesichert werden können. Das ist von grosser Be-

---

deutung, da Opfer häufig traumatisiert sind und Zeit brauchen, bis sie sich zu einer Anzeige durchringen. Falls Betroffene später eine Strafanzeige erstatten möchten, ist diese rechtsmedizinische Untersuchung von grosser Bedeutung.

**Daher bitte ich den Regierungsrat, zu prüfen und zu berichten,**

- **inwieweit das Angebot der Forensic Nurses im Kanton Baselland der breiten Bevölkerung bekannt ist und wie es zugänglich gemacht werden kann.**
- **Im Speziellen bitte ich um eine Einschätzung des Einflusses auf die Strafverfolgung sowie auf die Prävention weiterer Straftaten durch die entsprechenden Täter.**
- **Des Weiteren soll geprüft werden, wie ein Anreiz geschaffen werden kann, um weitere Personen zur entsprechenden Weiterbildung zur Forensic Nurse zu motivieren,**
- **wie das Angebot im ganzen Kanton flächendeckend umgesetzt werden kann.**
- **welches Finanzierungsmodell mit welchen Kostenfolgen dazu denkbar wäre.**
- **Ob und wie das Angebot bei einer flächendeckenden Einführung, allenfalls kostenneutral umgesetzt werden könnte.**
- **Es soll auch geprüft und berichtet werden, wie andere Kantone den Einsatz von Forensic Nurses umsetzen.**